
我在现场 没有欢送条幅，没有鲜花和红地
毯，一杯清茶，不搞特殊化……昨天上
午8点，在皖的首批4位全国政协委员

“静悄悄”地从合肥出发，乘坐G262次高铁前往北京，进行
全国两会的先期培训。亲切、亲民，是这4名新当选的全国
政协委员给记者的最大印象。

特派记者 祝亮 王玉 俞宝强 李皖婷 文/图

打造独一无二的“格力风格”
“消费者对提升生活品质的追求没有终点，格力对产品

品质的追求就没有止境。”董明珠说，优秀企业开发产品不是
为了超过同行，而是有自己的目标。对格力来说，这个目标
就是不断满足消费者改善生活环境的需求。

正是基于这种理念，格力才不仅仅满足于普通的行
业标准，而是坚持以消费者和市场需求为导向，实施超
过国家乃至国际标准的“格力标准”。

为此，格力先后斥巨资建成了热平衡、噪声、可靠
性、电磁兼容（EMC）、环境模拟等400多个专业实验
室，格力空调出厂前都要经过严格的测试考验。

以低温制热为例，国际标准是-7℃，但格力的出厂标准
是-15℃。此外，按国家标准，电容表面温度只要达到
70℃，能正常运行600小时就可以判定合格。但在格力，电
容必须在同样条件下运行2000小时才认定是合格的。

不过，在打造卓越产品的道路上，刚刚跨入千亿门
槛的格力并没有就此满足。董明珠透露说，格力目前正
在开发一系列的全新空调产品，以此打造全球空调业独
一无二的“格力风格”，“让消费者在卖场选购时，一眼就
能发现格力的与众不同。”

“我希望格力将来能设计出没有风的空调、不会有空
调病的空调。这些需求可能消费者本人都没有想到，但
我们就要创造出这样一个市场。”董明珠说。

解码格力：创新实干，驱动千亿辉煌
春节假期刚过，格力电器公司总部的离心机加工中心就开始忙碌起来。这里每年要生产上千台离心机，每台机器的精度都必

须达到0.0001丝以上。

“1丝相当于0.01毫米，这个精度在全球空调行业都是最高标准。”加工中心大班长林广鸿介绍说，为了达到这个标准，公司投入

巨资为中心配置了世界最先进的加工设备，“很多机器在国内都是独一无二的。”

这仅仅是格力追求卓越、苦练内功的一个缩影。事实上，从产品设计到研发实验，从零件采购到加工生产，格力在每一个环节

上都精益求精，永不满足。

“任何一个产品都要追求完美。”格力电器董事长兼总裁董明珠说，“格力要做空调行业永远的领导者，可以被学习，但不可以被超越。”

0.8毫米与0.3毫米的直观差别有多

大？2012年，格力电器家用空调技术部

的王贝森和他的团队一起，经过几个月的

潜心研发，上万次的反复试验，才最终得

到“答案”。

“最初‘全能王’挡风板设计的闭合缝

隙是0.8毫米，这已经是国际最领先的行

业标准了，但方案还是被董总否决了。”王

贝森回忆说，当时董事长要求他们将缝隙

缩小到0.3毫米。“坦白说，我们最初觉得

不可思议，甚至是不可能完成的。”

“全能王”是格力去年最新研发的系列

家用空调产品。该款产品首次采用格力

首创的双级增焓变频压缩技术，大大提升

了空调制冷制热性能，改写了空调行业百

年“单级压缩”的历史。按照常理，这样一

款划时代的创新产品即便在外观上没有

做到最好，也不会影响其市场竞争力。

但永不满足的格力电器绝不允许这

种情况出现。董明珠说：“仅仅掌握核心

科技还不够，把每件‘小事’都做到最好，

才能称得上是真正的创新型企业。”

硬着头皮接下任务，王贝森带领研发

团队，最终将“不可能”变成了“可能”，也

理解了格力电器追求完美品质的意义：

“等样机出来后，看到它与普通产品的差

别，我才知道什么才是真正的精品。”在格

力电器每年成百上千款新产品研发设计

中，像这样因为“毫米级”的不足而被否决

的事例不胜枚举。董明珠说：“对今天的

格力来说，真正的挑战不是对手，而是自

己。只有不断挑战自己、超越自己，才能

成为空调行业永远的领导者。”

“小事”做好才是真的好

04
深
读·
热
点

2
0
1
3

年2

月2
8

日
星
期
四

星
级
编
辑
蔡
富
根

组
版
王
贤
梅

校
对
刘
军

上车前：提前到站，没有专门通道

昨天一大早，记者刚刚赶到合肥火

车站，就看到了4名全国政协委员的身

影。此时，离开车时间还有好大一会儿。

作为首批前往北京的全国政协委

员，他们一定会有专门的“绿色通道”

吧？然而记者“失望”了，4位委员只是

和普通乘客一样，排队检票进站。安

检、候车、上车，记者没有看到一点“特

殊化”的影子。

其他乘客也都是步履匆匆，没人注

意到，在他们中间，有4位全国政协委

员，带着他们的重托奔向北京，要为人

民群众的权益鼓与呼。

乘车中：一杯清茶，共同探讨提案

作为全国政协委员，在列车上并非和

其他乘客完全相同。“高姐”娜娜告诉记

者，以往碰到政协委员或是人大代表乘

车，作为铁路上的礼仪，都会为他们献上

鲜花。“今年省去了鲜花，取而代之的是一

杯绿茶。”政协委员们唯一和其他乘客待

遇不同的，也就是多了这杯清茶罢了。

记者还注意到一个小细节，几位政

协委员在接过茶杯时，在说声“谢谢”的

同时，还不忘对“高姐”们说一句“你们

辛苦了。”“其实有这杯茶，我们已经觉

得很亲切了。”全国政协委员王鹤龄说。

4个小时的车程并不算长，然而就是

在这段时间里，几位政协委员们也在争

分夺秒地讨论提案，记者只能“见缝插

针”地问他们几个问题。不过虽然忙，政

协委员们也没有摆出“官架子”，而是耐

心、认真地对待记者提出的每一个问题。

下车后：“悄悄”消失在人群中

12 点整，列车准时停靠在北京南

站。政协委员们拿起自己的行李，跟随

人流一起走出车站。记者稍不注意，他

们就消失在了人群中。

据悉，此次在皖的全国政协委员共

22人，分两批前往北京参会，新当选的

全国政协委员要提前到北京进行为期3

天的培训。第二批全国政协委员也将

于今天赶赴北京，在两会正式召开之前

交流介绍提案、大会发言和反映社情民

意的体会。王鹤龄委员在列车上接受本报特派记者采访

一杯清茶，列车上探讨提案
首批在皖全国政协委员进京，低调而忙碌


